

¿Qué es falso, engañoso o verdadero en las "Mañaneras de López Obrador?"

El próximo domingo, Andrés Manuel López Obrador cumplirá su primer año de gobierno.

CIUDAD DE MÉXICO.- A un día de que el presidente Andrés Manuel López Obrador cumpla su primer año de gobierno, ELUNIVERSAL recopiló las frases más importantes que ha dicho el mandatario en sus conferencias de prensa "mañaneras", en el periodo de enero a noviembre, para comprobar si estas palabras fueron verdaderas, falsas o engañosas.

Gracias a Verificado, página dedicada a confirmar hechos y datos que se emplean en los discursos políticos, se pudo detallar este análisis. Por otra parte, también examinó que el discurso del tabasqueño ha estado concentrado en asuntos de economía, seguridad y salud.

A continuación, te presentamos los dichos más relevantes de AMLO. El Gran Diario de México eligió la frase más relevante que dijo por mes el mandatario, entre ellas, se abordan temas que han marcado su administración como: la cancelación del nuevo aeropuerto en Texcoco, la recesión en la economía, los precios en la gasolina, la inseguridad, la familia LeBarón, entre otros sucesos de agenda.

Resultado: Falso

Luego de que **Fitch Ratings** bajara la calificación crediticia de Petróleos Mexicanos, el Ejecutivo les contestó: "es muy hipócrita lo que hacen estos organismos que permitieron el saqueo (...) y nunca dijeron nada, guardaron un silencio cómplice. Tratan de desprestigiarnos".

Comprobación: Desde el 2007 las tres principales agencias calificadoras del mundo –**Moody's, Standard & Poor's y Fitch** advirtieron de problemas de corrupción y limitada institucionalidad en Pemex.

Febrero

Tema: Precio de la gasolina

Resultado: Engañoso

"Está bajando la gasolina desde que llegamos, un poquito, pero está bajando", presumió el presidente.

Comprobación: En diciembre de 2018 el precio promedio de la gasolina magna en la República Mexicana era de \$19.20 pesos por litro y la premium se vendía en \$20.68; en enero la media fue de \$18.74 y \$20.23, mientras que el 6 de febrero se comercializaron a \$18.91 y \$20.05, respectivamente, ambos productos, aunque las cifras variaban según la zona y punto de distribución.

Marzo

Temas: Relación con los medios

Resultado: Falso

"Los medios de información en el país nos han ayudado en estos 100 días. No tenemos problemas con medios de información, es buena la relación con todos".

Comprobación: Es mentira la cordialidad entre Andrés Manuel López Obrador y todos los miembros de la prensa. Ha mantenido un enfrentamiento verbal reiterado en lo que va de 2019, y del conflicto existen videos y audios de actividades públicas -como las conferencias mañaneras- que lo prueban.

Abril

Tema: Líder minero

Resultado: Falso

"El caso de Napoleón Gómez Urrutia es polémico, porque los que se sentían dueños de México y además eran los que mandaban lo expulsaron de México, 12 años lo mantuvieron fuera del país (...) porque los enfrentó y tuvo que ir al exilio, entonces nosotros no perseguimos a nadie, garantizamos las libertades".

Comprobación: No existen pruebas de que el líder minero haya tenido que salir del territorio nacional por persecución política, pero lo que sí ha sido confirmado es que huyó a Canadá al ser perseguido por la justicia mexicana desde febrero del 2006, enfrentando cargos por presuntamente robar 55 millones de dólares a obreros de Grupo México.

Mayo

Tema: Economía

Resultado: Falso

"Un día sí y el otro también están hablando de estancamiento económico, que no está funcionando el Gobierno, lo cierto es que vamos muy bien, mucho muy bien".

Comprobación: Al menos en materia de economía no se puede considerar que el país "vaya muy bien", como armó el mandatario federal.

El Producto Interno Bruto (PIB) de México registró un retroceso de 0.2% en el primer trimestre de 2019, el primero registrado con relación a los tres trimestres anteriores, detalló el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Junio

Tema: NAICM

Resultado: Engañoso

Sobre el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México que se desarrollaba en el Lago de Texcoco, expresó López Obrador: "dije que ya se estaba hundiendo lo que llevaban de construcción y, en efecto, ya salió un reporte de la UNAM de que se hunde esa construcción en promedio de 30, 40, 50 centímetros por año, medio metro por año".

Comprobación: El estudio es real, fue elaborado por Dora Carreón Freyre, investigadora del Centro de Geociencias de la UNAM y fue publicado por la Revista Ciencia el 23 de octubre de 2018. Sin embargo, las cifras del mandatario fueron imprecisas pues el hundimiento no alcanza el medio metro, sino varía entre 30 y 40 centímetros. El trabajo científico fue retirado de la plataforma de la Revista y no se han dado a conocer otros similares que confirmen sus conclusiones.

Julio

Tema: Periodo de Gubernatura en Baja California

Resultado: Verdadero

"Independientemente de la ampliación del plazo para el cumplimiento de la función del nuevo Gobernador, debe decirse que aprobaron esta medida todos los partidos".

Comprobación: En este mes el Congreso de Baja California aprobó con 21 votos a favor y uno nulo, el 8 de julio pasado, una reforma al artículo octavo transitorio de la Constitución del estado para que el morenista, Jaime Bonilla Valdez, pueda permanecer en el cargo durante cinco años y no los dos planteados inicialmente en el 2014 para homologar los procesos electorales.

El gobierno de Jaime Bonilla Valdez iniciará el 1 de noviembre de este año y concluiría el 31 de octubre de 2024, según avalaron legisladores de todos los partidos, a excepción del panista Miguel Antonio Osuna Millán.

Agosto

Tema: Salario

Resultado: Verdadero

"Como nunca -aunque no les guste a nuestros adversarios- aumentó el salario mínimo este año. Les hablaba yo de que el promedio de salario de los registrados en el Seguro Social está arriba y es superior al promedio de otros años, el salario promedio".

Comprobación: De acuerdo con el Diario Oficial de la Federación, el último aumento en el salario mínimo mexicano pasó de los \$88.36 a \$176.72 en la zona limítrofe de la frontera norte y \$102.68 en el resto del país.

Este aumento es el primero en la historia de México desde 1993 a 2018 en el que el salario incrementa en 15 por ciento.

Septiembre

Tema: Inversión

Resultado: Engañoso

Frase: "Hay inversión extranjera directa que está llegando a México como nunca, en seis meses 18 mil millones de dólares".

Comprobación: La Inversión Extranjera Directa (IED) creció 1.5% durante el primer semestre de 2019 respecto al mismo periodo del año pasado, al captar 18,102 millones de dólares, evidencian indicadores reportados por la Secretaría de Economía (SE).

De acuerdo con Sergio Silva, jefe de la Unidad de Inteligencia de Inteligencia Económica Global de la Secretaría de Economía, el único primer semestre más alto en materia de captación de inyecciones de capital extranjero fue el de 2013.

"Es más alto básicamente (el primer semestre de 2013) porque ahí se incluye la compra de Grupo Modelo, que es una compra de alrededor de 13 mil millones de dólares, es decir, si quitaras esta operación sí se podría decir que (la IED del primer semestre del 2019) es más grande", destacó Silva.

Octubre

Tema: Percepción de seguridad

Resultado: Verdadero

"Pues que la gente tenga confianza en esta estrategia. No lo digo yo, lo dice la última encuesta del Inegi, que pasó de noche, en donde hay una percepción distinta. Claro, la encuesta, se dirá, se hizo, se levantó antes de lo de Culiacán; yo les diría que aún con lo de Culiacán la gente nos sigue teniendo confianza y apoya y respalda la estrategia que estamos aplicando, porque fue muy irresponsable lo que se hizo durante mucho tiempo".

Comprobación: La encuesta más reciente del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) refleja un decremento en la percepción de seguridad pública al pasar de 73.9 del segundo trimestre del año, al 71.3 en el tercer semestre.

Luego del alza en los primeros tres meses de 2019, los meses restantes mostraron una disminución en la percepción de inseguridad por parte la población de 18 años y más.

Como señala el Presidente, dicha encuesta se realizó antes de los hechos ocurridos en Culiacán, Sinaloa.

Desde 2016 la tendencia en percepción de seguridad en los mexicanos mayores de 18 años iba en aumento y desde el tercer trimestre dicho año, hasta la fecha, no se había podido lograr una cifra inferior al 71.9.